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新京报讯 （记者廖爱玲）
美赞臣、惠氏、雅培3大品牌1阶
段婴幼儿奶粉先被曝添加香兰
素，随后检测机构又称是误判。
昨天，事件当事方之一的湖南省
信用建设促进会表示，打算把此
前购买的奶粉样品寻找更权威
的机构再次检测。同时记者发
现，对于婴幼儿配方乳粉，无论
是国家质检组织的国家监督抽
查，还是一些地方质检部门的
日常抽检，香兰素检测并没有
纳入进来，处于“缺席”中。

委托单位
将找权威机构再次检测

对于奶粉香兰素摆乌龙
事件，湖南省信用建设促进会
政策研究中心主任夏大平表
示，对湖南农大营养与食品安
全检测中心突然发布“失误声
明”表示很遗憾，并提出严重
交涉，保留追究其法律责任的
权利。促进会准备寻找更具
公信力的检测机构，对这些婴
幼儿1阶段奶粉中究竟是否含
香兰素进行检测确认。

在该促进会官网上，记者
发现不仅没有对此事的说明，昨
天甚至在首页“要闻视点”里，挂
出了媒体报道乳品专家王丁棉
的观点：即建议政府部门对市场
上的在售奶粉全面清查，“涉香”
奶粉应马上全部召回。

检测机构
检测失误人员已被调离

检测机构所在的湖南农业
大学食品科技学院总支书记徐
合奎昨天在电话里表示，做此
项检测的工作人员也是因偶尔
失误出错，目前已被调离检测
岗位。至于政府监管部门是否
准备展开香兰素专项检测，记
者昨天致电询问，国家质检总
局、工商总局等均未对此表态。

婴幼儿奶粉抽检 香兰素“缺席”
香兰素检测未在日常抽检范围中；委托方湖南省信用建设促进会称剩余样品要再送检

国家质检总局的监督抽
查以及广州市质监局的日常
抽检，对婴幼儿配方乳粉依据
的检测标准都是《食品安全国
家标准 婴儿配方食品》GB
10765-2010、《食品安全国家
标准 较大婴儿和幼儿配方食
品》GB 10767-2010等。

记者注意到，在《食品
安全国家标准 婴儿配方食
品》中，没有具体提及香兰
素的规定，笼统有一句“食
品 添 加 剂 的 使 用 应 符 合
GB2760规定”。

事实上，早在2008年9
月，卫生部就发布《婴幼儿配
方食品和谷类食品中香料使
用规定》，要求0至6个月婴
幼儿配方食品不得添加任何

食用香料。2011年的《食品
安全国家标准食品添加剂使
用标准》GB2760-2011 中，
也有此要求。

有说法称，不检香兰
素，是因为婴幼儿配方乳粉
中香兰素没有国家标准检测
方法。记者在国家标准委官
网查询《食品添加剂 香兰
素》GB3681-2008了解到，对
食品中香兰素含量的测定，
提供有“面积归一化法”的方
法，并附有香兰素典型气相
色谱图，供检测人员参考。

北京一家食品检测机
构人士昨天向记者证实，他
们在此前接受的婴幼儿奶
粉抽检中，确实没有做过香
兰素的检测。

■ 疑问

婴幼儿奶粉是否检香兰素？
记者昨天在国家质检

总局官网查询产品质量抽
检公告，在去年10月，质检
总局曾公布了37类产品抽
查结果，其中就包括婴幼儿
配方乳粉。抽查中，质检总
局检测了54家企业生产的
54种婴幼儿配方乳粉产品，
检测项目多达45个，不过记
者发现，香兰素等香精香料
项目偏偏“缺席”，并没有在
45个检测项目之中。

无独有偶，广州有美赞
臣、雅培奶粉的生产加工企
业。广州市质监局今年以
来在其网站已公布了 3 次
对婴幼儿配方乳粉的抽检
公告，美赞臣、雅培都合
格，但在提及的数十个检测

项目中，记者也没有找到相
关对香兰素的检测。这意
味着，在目前的婴幼儿配方
乳粉日常抽检中，香兰素没
有纳入进来。

广州市质监局此前接
受当地媒体采访时表示，已
派人到涉及的奶粉厂家进
行调查核实。他们称，对广
州生产领域内的原料乳粉
企业每月至少抽检2批次，
出厂产品毎类每周抽检 1
次，但日常抽检中没有检香
兰素等香料项目。

昨天，记者致电广州市
质监局食品处，欲了解最新
进展，工作人员以“采访需
联系办公室”为由，没有告
知检查情况。

香兰素是否有检测方法？

■ 对话

“没有被公关 有错必改”
湖南农大检测中心称，检测失误人员已被调离岗位

检测方

新京报：检测中心突然
对检测结果改口，很多人质
疑你们被“公关”？

徐合奎（湖南农业大学
营养与食品安全检测中心
所在的食品科技学院总支
书记）：我们是高等学府，没
有也不存在被公关，而是做
到了有错必改。

新京报：营养与食品安
全检测中心是否具备资质？

徐合奎：我们是有资质
的，是经湖南省质监局通过
的计量认证实验室。

新京报：作为一个省级
质监认可的检测机构，怎么
会犯下让人感觉很低级的
误判错误，以前出现过失误

吗？会不会影响到检测中
心的资质认证？

徐合奎：以前从来没有
失误过，就这一次。应该不
会影响到检测中心的资质，
我们及时做了说明，更改了
错误。

新京报：负责检测的人
员是学生，还是正式人员？

徐合奎：不是学生，是
我们检测中心的正式工作
人员，而且从事检测工作已
经很多年了。目前，已经对
这名工作人员进行了处理，
已经把他调离了检测岗位。

新京报：奶粉企业对检
测流程有很多疑问，为什么
没有复检？

徐合奎：我们做了复
检。7月 10日，检测中心组
织了省内质检专家，对检测
过程和分析结果重新研判。

新京报：复检是在初检
结果对外公布后才进行的？

徐合奎：嗯，当时没有
想到是误判。另外，湖南信
用建设促进会也没有说会
对外公布，我们以为检测结
果只是一个内部参考。

新京报：涉及的 3 家奶
粉企业都表示，可能要对你
们检测中心追究责任。怎
么看？

徐合奎：这是他们的权
利。如果要起诉检测中心，
我们会应诉。

“不存在借机牟利行为”
湖南省信用建设促进会称，官方认定之前会暂时保留意见

委托方

新京报：网上有不少针
对“信用建设促进会”的质
疑，究竟是一个什么身份？

夏大平（湖南信用建设
促进会政策研究中心主任）：
我们就是一个非营利性的社
会团体，不存在借机牟利行
为，主管单位是湖南社会科
学联合会。湖南信用建设
促进会和湖南品牌信誉调
查中心是两家独立的单位。

新京报：促进会监测奶
粉香兰素的目的是什么？

夏大平：初衷就是做食
品监测和信用，本着对社
会、对企业、对消费者负责，
而且我们也承担政府交付
的利用声誉监测平台系统开

展“湖南食品企业声誉监测”
工作。当时平台上有反映说，
奶粉里含有香兰素。6月底，
我们随机从超市购买奶粉样
品，进行了委托检测。做这
些事情，是我们作为社会团
体义不容辞的工作。

新京报：检测结果出来
后，联系奶粉企业确认了吗？

夏大平：我们第一时间
就给企业发函了，要求他们
立即派人确认。

新京报：奶粉企业说流
程有问题，上周五接到函件，
周一检测结果就发布了？

夏大平：从发函到周
一，中间有四五天时间，奶
粉企业也没联系我们。需

要说明的是，我们没有资格
发布，现在的检测结果也不
是促进会对外发布的，我们
没有以任何形式来刊登这
样的检测报告。

新京报：那检测结果是
怎么出来的？

夏大平：是媒体采访得
到的。媒体要采访，我们也
不能回避事实。

新京报：促进会会发布
一些情况说明吗？

夏大平：相信自有公
论，一切也要以检测为准。
在官方认定或新的检测结
果没出来前，我们暂时保留
我们的意见。

新京报记者 廖爱玲


